

Presentación

Este seminario se realizó en el marco del II ciclo de la Maestría de Estudios del Caribe del Instituto de Estudios Caribeños (IEC) de la Universidad Nacional de Colombia, sede de San Andrés, durante los meses de febrero y marzo del 2001. Se presentaron siete proyectos que abordaron aspectos ambientales, económicos y culturales de las islas. Los participantes fueron profesores y estudiantes de la Maestría, así como autoridades locales y representantes de organizaciones no gubernamentales que trabajan en el desarrollo sostenible de las islas.

En el marco del II ciclo de la Maestría de Estudios del Caribe del Instituto de Estudios Caribeños (IEC) de la Universidad Nacional de Colombia, sede de San Andrés, se realizó, durante los meses de febrero y marzo del 2001, el seminario “Proyectos de desarrollo para el archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina” con la participación de personas que han contribuido a la concepción, diseño y elaboración de algunos de los planes más significativos, o que tienen responsabilidad en su implementación.

El seminario se realizó cada semana, a partir del 22 de febrero hasta el 29 de marzo, de 8 a 10 a.m., y tuvo las siguientes sesiones:

1. Jueves 22 de febrero: *proyecto ambiental*. Presentación y discusión con June Marie Mow, directora de Coralina.
2. Jueves 1 de marzo: *proyecto gubernamental para el Archipiélago*. Presentación de Ralph Newball, gobernador del Departamento.
3. Jueves 1 de marzo: *proyecto gubernamental para Providencia y Santa Catalina*. Presentación de Fabio Huffington Britton, alcalde de las islas.
4. Jueves 8 de marzo: *proyecto raizal*. Presentación y discusión con Juvencio Gallardo, del Movimiento SOS.
5. Jueves 15 de marzo: *proyecto cultural*. Presentación y discusión con Sandra Howard, directora del Fondo Mixto de Cultura.

Además, el seminario ofreció una plática titulada “*Proyectos para el desarrollo sostenible en el archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina*”, en la cual se presentó la propuesta elaborada por el Comité Local de Planeamiento y Desarrollo Sostenible para el archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, que incluye la elaboración de un Plan de Ordenamiento Territorial (POT).

6. Jueves 22 de marzo: *proyecto empresarial*. Presentación y discusión con Andrés Velásquez, presidente del Consejo Asesor Regional de Comercio Exterior (CARCE).
7. Lunes 26 de marzo: *proyecto turístico para Providencia*. Invitación a Jennifer Archbold, quien delegó la presentación en Javier Archbold, estudiante de la Maestría en Estudios Caribeños y partícipe de la Asociación Ecológica y Turística de la Antigua Providencia y Santa Catalina (Ecoastur).
8. Jueves 29 de marzo: *proyecto de Plan de Ordenamiento Territorial (POT)*. Invitación a Jairo Rodríguez, director de la oficina de planeación; participó en su reemplazo César Bautista, acompañado por otros miembros del comité local de elaboración del POT: Allen Jay, Alejandro Gómez y Alfredo McLean con quienes se desarrolló un debate posterior a la exposición.

El seminario buscaba ofrecer a los profesores y estudiantes de la Maestría así como a otras personas interesadas, la oportunidad de conocer de primera mano las distintas visiones sobre la situación del archipiélago y los proyectos de desarrollo que están actualmente en consideración en las islas. Se pretendía con ello propiciar la comprensión de estos proyectos con la mayor seriedad posible, al margen de las pasiones que suelen suscitar debates de esta naturaleza.

Convencidos de que sólo mediante la comparación cuidadosa de visiones, propuestas y razones, y a través de la reflexión profunda y del diálogo respetuoso sobre ellas se podrá garantizar para las islas y sus habitantes un mejor futuro, queremos dar a conocer a un público más amplio estas visiones y propuestas, así como el debate que sobre ellas se hiciera en el seminario. Para ello, los encargados de la organización, realización y relatoría del seminario, realizamos diversas tareas. Transcribimos y redactamos las intervenciones y el debate que les siguió, teniendo un cuidado especial en preservar su sentido. Luego, elaboramos una síntesis de cada uno de los documentos complementarios entregados por cada expositor. A continuación, hicimos una organización temática del texto a partir de los principales asuntos planteados tanto en las intervenciones como en los documentos, y con este material estructuramos cada uno de los ocho capítulos de la presente publicación.

Después, entregamos a cada uno de los expositores invitados el borrador correspondiente y recibimos fielmente sus sugerencias. Finalmente, editamos los textos y preparamos la publicación que hoy ponemos en sus manos con el fin de contribuir al diálogo y a la búsqueda de alternativas para el archipiélago que enfrenta hoy numerosos problemas. Pero, como puede verse a través de las distintas presentaciones, en el archipiélago se encuentran también en gestación visiones y propuestas de futuro. El debate sobre ellas queda, pues, abierto.

Agradecemos a los expositores su disposición a participar en el seminario así como a los asistentes, estudiantes y profesores de la Maestría su intervención en el debate. Agradecemos, también, el apoyo del Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales (IEPRI), de la Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá, centro del cual hacemos parte, por el interés y la disposición para colaborar en la Maestría de Estudios del Caribe.

Luis Alberto Restrepo y Socorro Ramírez

Profesores del IEPRI y del IEC
de la Universidad Nacional de Colombia,
sedes de Bogotá y San Andrés

Abril de 2001